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两年国家奖学金、三年校
级优秀学生甲等奖学金，本科
到研究生都是优秀毕业生⋯⋯
这位“别人家的孩子”李雨蓁，
高中在瓯海中学就读，本科毕
业于武汉大学文学院，研究生
毕业于复旦大学新闻系。现
在，她是杭州的一名公务员。

李雨蓁去年曾手持阿里巴
巴录取通知书，多个工作向她
伸出橄榄枝，在考上广东省选
调生的同时，又考上浙江省公
务员，李雨蓁的毕业季都完成
了名副其实的“大满贯”。

热衷实习
不放过任何一个假期

记者：你在读书期间所做
的职业规划是怎样的？

李雨蓁：大一就开始计划

保 研 ，准 备 读 完 研 究 生 再 就
业。为了明确自己的职业喜
好，我在本科的时候，就不断实
习，不放过任何一个假期。大
一和大二的暑假都在温州的电
视台和报社实习，大三暑假去
了香港大学的暑期学校和深圳
一家科技类媒体实习，大四一
年在深圳的腾讯某事业群做内
容运营。研一上学期在上海的
腾讯某市场部做市场营销策
划，研一的寒假到研一下学期，
在美团大众点评做产品运营。
之后，我还拿到了阿里巴巴的
录取通知书。

我在没课的时间就去实
习。利用一切空余时间，兼顾
学习与工作。每份实习都是求
职的一块垫脚石，在不断实习
的过程中，目标就会越来越清

晰。

面对“就业难”
应把握时机实现转型

记者：今年受疫情影响就
业难的情况你是怎么看的？给
大学生就业的建议是什么？

李雨蓁：疫情导致就业难
主要是企业经历了一次调整转
型，在严峻的市场背景下应届
生就业受到影响是必然的，但
也给企业和就业者一个重新洗
牌的机会，能否把握时机实现
转型。这种情况下应届生需要
做很多准备，在前期精准的就
业定位、实习准备等基础上，把
握自己的优势，突出自己的核
心技能，多投递一些行业，针对
每个行业特性认真准备，赢得
面试机会。

疫情给今年的就业带来了困境，企业面临转型、职场空间压缩。然而，在面临就业挑战时，仍
有一群毕业生突破重围，成为职场中的收割者。晚报记者邀请了优秀毕业生张小强、刘怀谷和李
雨蓁来谈谈择业经验。他们站在不同的专业领域、从不同的视角，为即将择业的同学们提供了经
验指南。 □晚报记者 戴卓蕾 实习生 戴佳晨

张小强，毕业于温州大
学机械工程专业，是国家级
创新训练项目实用新型专
利获得者。

自大一起，张小强数次进
入职场，在合兴集团、温州大学
金工车间，以实习生的身份探
明兴趣点与未来方向。大三开
始，他在多个项目中崭露头角。

今年毕业季，张小强收到
上市公司海康威视的录取，成
了今年疫情中的职场赢家。张
现已在公司完成海康与华为的
竞品分析、海康设备工装设计
等多项项目。在职场中，他仍
孜孜不倦地实现着自己的理想
与价值。

明确目标
先人一步职场规划

记者：大学期间所做的职
业规划是怎样的?有什么建议
给大学生？

张小强：我认为首先对自

己要有一个比较全面的了解，
搞清楚自己喜欢什么，对哪些
东西更感兴趣。在这个基础
上，我规划好大学四年的学习
生活与毕业之后的去向。我当
初是决定去就业，所以我在校
期间就针对性地为之后的就业
计划做准备，让自己井井有条、
从容不迫。

面对择业的大学生可以提
前确立自己想要从事哪些行
业、去怎么样的公司，对它们提
前做一个全面、深入的认知。
可以提前去企业实习，深入地
去体验这个行业或者工作岗
位。另外，提前准备你的简历，
学习面试的技巧，以及深化你
的专业技能。只有提前准备好
了，当你实际去面对的时候才
能从容不迫。

投资未来
以发展的眼光选择

记者：总共有几个录取通
知书？为什么最后选择海康威
视？

张小强：去投简历以及面
试的公司为数不多，总共拿到
过 3 个录取通知书。之所以选
择加入海康威视，是因为在大
四期间我早早出去实习，去体
验职场，那时我感受到一个健
全的公司制度体系对于个人的
工作能力和眼界的提升是相当
重要的。一个正规的大公司能
够提供给我更优质、更全面的
资 源 ，更 有 利 于 我 的 全 面 发
展。用发展的眼光去看一个公
司，不仅仅是看眼前，更要懂得
投资未来。

刘怀谷，毕业于温州肯
恩大学大四市场营销专业，
是全新纪录片 IP《人生第一
次》的导演助理。

今年 1 月 16 日，由央视网
出品，央视网视频中心与上海
广播电视台纪录片中心联合制
作的全新纪录片 IP《人生第一
次》登陆央视网、东方卫视等平
台同步播出。在节目最后的演
职员表中，温州肯恩大学大四
市场营销专业学生刘怀谷的名
字出现在了“导演助理”的名录
之中。目前，这部纪录片在豆
瓣上的评分为9.2。

每一个假期，刘怀谷都会
在各大片场、广告部、剪辑工作
室中度过。毕业季，字节跳动、
索尼公司纷纷向他伸出了橄榄
枝。现在，刘怀谷已成为索尼

（中国）有限公司的一员。

实习不设限
在实践中开拓边界

记者：大学期间所做的职

业规划是怎样的?
刘怀谷：我是原本打算先

工作再读研的，现在还有保留
读研的想法，会根据我目前的
发展需求再做取舍。我读的是
市场营销专业，就很明确了自
己的专业规划。实习也是按这
个走，但又不是只选择限于专
业范围的工作。实践是告诉你
真相的最好方式，它能很直观
地让你感受到你适不适合这个
行业，喜不喜欢这份工作。我喜
欢摄影摄像，所以一直都是往
专业市场营销和摄影摄像的方
向同时发展和实习的，所以现
在也落脚到了两者并存的现在
的岗位。我靠自学入门，借鉴网
上的视频、买网课、在上海文化
广播影视集团的纪录片中心当
过制片助理，也在温州本地的
婚庆影像公司线下实习⋯⋯

在疫情中懂得转向
期待更好的自己

记者：今年疫情就业难的
问题怎么看？给大学生就业的
建议是什么？

刘怀谷：普遍来说，因为疫
情影响很多企业是缩减员工，
甚至倒闭了。但有些企业反而
是靠疫情更加快速发展。在特
殊时期不一定要局限原来专业
领域，可以往一些在特殊时期
急需扩招员工的公司靠拢，试
着换个方向就业。不要放弃，
每一次面试都是锻炼自己的机
会，不断总结经验，期待下次更
好的自己。另外，大学里有作
品的需要整理成作品集，除了
简历，作品集也是大学生的一
个实力证明。

李雨蓁，研究生毕业
于复旦大学新闻系，现为
公务员。

晚报讯 近日，温州职业技
术学院与浙江省建工集团有限
责任公司正式签署产教融合订
单式委托培养协议。根据协
议，后者每年将根据前者的推
荐，免试招聘工程造价或工程
技术专业的应届毕业生不少于
5 名，并录用他们为国企正式
编制员工。

“此次合作是浙江省建筑
行业的龙头企业和浙南闽北唯
一一所中国特色高水平高职学
校的强强联手，双方在人力资
源互补、联合人才培养、社会培
训服务和科技研发等方面将大
有可为。”温职院副校长王志梅
表示，希望将该产教融合模式
做成一个品牌和示范，同时期
待双方共同做好制定培养计
划、选拔在校学生、组织实施教
学、开展实习实训、完成考核上
岗等各个环节的工作。

浙江省建工集团有限责任
公司是一家以设计研发为引
领，集房屋建筑、钢结构、幕墙
装饰等施工及投融资为一体的
大型国有企业，是全国首批房
屋建筑工程施工总承包特级企
业，曾获批成为首批全国职业
教育教师企业实践基地。

□王亮 王丛思

晚报讯 本月中旬，跨省旅
游正式恢复，文旅行业迎来全
面复兴。近日，温州“诗画山
水·温润之州”旅游推介会在福
建省福州市举行。

在推介会上，雁荡山、楠溪
江等著名景区依次呈现，如诗
如画的山水、独具魅力的人文
景观引得福州本地旅行社代表
赞叹不已。

会上还举行了两地战略合
作签约仪式。温州各大景区也
在推介会上推出各类优惠措
施。其中，乐清市提出，今年 8
月份，福州游客来雁荡山景区
可享受学生免票、市民门票半
价的优惠措施，平阳南雁荡山
东西洞景区、顺溪知音涧景区
也将对全国游客免费开放。

□朱国华

温职院与浙江建工集
团签委培协议

毕业生免试
被录用为
国企正式员工

温州向福州
开展旅游推介

进“索尼”、到“海康威视”、获“阿里巴巴”录取通知书⋯⋯

就业季，他们是如何找到好工作


